
许丽华： 6年多前， 我供职
的塑料制品公司因效益不好， 让
很多职工内退， 其中也包括我。
单位根据公司规定并报上级主管
部门批推后， 跟我们约定内退期
间每月工资按北京市最低工资发
放， 达到退休年龄时再办理正式
退休手续。 跟单位签订内部退养

协议后， 我就没再去公司上班。
近日几位一起办了内退手续的同
事找我， 说现在什么都涨价， 拉
我一起去找单位要求增加内退工
资。 请问： 如果单位不给我们增
加工资违法吗？

徐严严： 《劳动法》 第47条

规定， 用人单位根据本单位的生
产经营特点和经济效益， 依法自
主确定本单位的工资分配方式和
工资水平 。 从您介绍的情况来
看， 所在单位与你们办理内部退
养， 是根据公司规定并报上级主
管部门批准的， 如果你们没有证
据证明当时对此提出过异议， 就

应当视为双方就离岗退养决定的
作出和执行是经你们协商一致
的。 按照约定， 你们每月工资执
行的是北京市最低工资标准， 没
有违反法律规定。 所以， 你们要
想增加工资只能找单位协商， 单
位同意你们就如愿以偿， 若公司
不同意涨工资也并不违法。
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班主任是学校里基础而关键的岗位， 与学生朝夕相处， 一言一行
都可能会影响到学生。 那么， 如何才能做好班主任工作呢？ 朝阳区部
分优秀班主任工作室的成员日前聊起单位对班主任的培养， 以及在工
作中的相互配合。
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好班主任是如何“练”出来的？ □本报记者 任洁 文/摄

提问者 许丽华 回答者 徐严严

■有问必答

提问： 塑料制品公司职工 许丽华
回答： 北京市时代九和律师事务所律师 徐严严

□本报记者 王香阑

单位不增加内退工资
违法吗？

工会微信平台
是如何服务职工的？

多种专题培训
提升教育水平

祖丽婷 ： 班主任的工作效
果， 直接影响学生的教育质量。
学校主要依托班主任工作室开展
活动， 提升班主任的专业能力。

2009年 ， 全校有 23名班主
任， 但只有一个市级优秀； 对班
主任的培训基本没有， 新教师不
知道怎么开展工作； 大部分班主
任忙于教学， 对学生的教育关注
不够， 与家长沟通能力也不足。

为了改变 “重教学轻德育 ”
的状况， 学校采取了多种培训手
段， 比如推出专家引领活动， 邀
请全国优秀班主任高金英进行教
师培训， 请朝阳区教育学院甘铁
军讲 “如何做好班主任”， 还带
着教师外出， 听名师的报告会。

推出专题培训， 每学期都设
不同专题， 比如针对班会效果差
安排 《如何上好班会》 培训， 针
对家校沟通安排 《与家长的沟通
艺术》 培训， 引导教师学会解决
问题。 如今， 学校培养出6名市

区级优秀班主任， 11人次在区班
会、 心理活动课评选中获奖。

搜集整理案例
集体讨论对策

李梅： 2012年学校成立班主
任工作室， 把在班级管理、 家校
沟通、 个别生辅导等不同方面有
经验的班主任选出来， 作为工作
室领衔人， 采取培训、 全校或小
群体展示、 师带徒等形式， 传递
工作经验， 提高综合素养。

德育处搜集、 整理了班主任
工作中存在的问题 ， 编辑成案
例， 让大家讨论， 这样既学会如
何处理问题， 又给别人支了招。

为了培养学生的阅读习惯 ，
徐松楠老师让学生把家中的书带
来进行图书 “漂流”， 每节语文
课前举办 “小小百家讲坛”， 开
展亲子阅读会， 效果特别好。

外出学习机会
安排班主任去

陈立华： 学校把班主任培训

当成校本培训重要内容， 定期举
办工作会， 学习班主任队伍建设
相关文件； 每学期开一次经验交
流会； 凡是有外出学习的机会，
都让班主任去。 通过集中学习、
自主进修、 专题辅导等形式， 帮
助班主任改进工作方法。

魏晓玲： 有了班主任工作室
后， 学校会定期组织案例研讨、
跟踪分析， 依托优秀师资开展专
题讨论， 比如如何家访、 怎样教
育问题生、 如何辅导读写困难学
生等， 让工作思路更加清晰。 工
作室成员共同解读重要校本课
程， 集体备课， 还一起编写 《做
最好的我———劲松四小学生社会
实践活动指南》， 效果很好。

全体成员努力
转变问题学生

方建宏： 有一段时期， 很多
班主任诉说班里问题学生比较
多， 家庭复杂， 不好管理， 希望
得到帮助。 恰好学校申报了国家
级课题中的子课题 《对问题学生

教育的转化策略与技巧》， 就把
工作室活动主题定为这个， 每个
月定期开一次例会， 交流各班问
题学生的情况与表现 ， 找出成
因， 成员共同出主意， 研究采取
哪些措施进行引导。 通过多次例
会， 班主任学到很多经验， 并用
在实践中。

张艳： 学生小潘的学习基础
和习惯曾经特别差， 从不完成家
庭作业， 多种教育手段对他都没
用。 班主任张老师把这个案例拿
到工作室， 大家都觉得， 要转变
学生， 首先要找到问题根源。

于是， 张老师开始对小潘个
别辅导， 又在班里成立互帮小组
关心他。 两个月过去， 小潘开始
做作业了。 这时， 洪老师认为可
以从学生的闪光点入手， 为他们
重新树立自信； 潘老师建议抓住
恰当时机多表扬、 鼓励， 让学生
燃起希望之火 。 张老师全部吸
收， “照方抓药”， 小潘终于发
生全面改变 ， 每天会和教师聊
天， 按时交作业， 积极举手回答
问题……是工作室所有成员的持
续研讨， 换来了这个成功案例。

2014年6月4日， 丰台长辛店
镇总工会微信公众号 “长辛店镇
工会” 正式开通， 长辛店镇总工
会借助微信平台， 利用网络时代
的便捷优势 ， 通 过 文 字 、 图
片 、 视 频 等 多 种 形 式 ， 发 布
工 会 工 作 动 态 、 便 民 信 息 ，
吸纳广大职工朋友的意见和建议
等， 非常受职工欢迎。 微信平台
是如何服务职工的？ 为此本报记
者采访了丰台长辛店镇总工会副
主席石建。

记者： 职工怎样才能加入长
辛店镇工会微信平台？

石建： 加入我镇微信平台方
式非常简单， 用户无论是扫描二
维码， 或是打开微信中的 “添加
朋友” 功能， 查找公众号 “长辛
店镇工会”， 抑或在微信软件右
上 角 添 加 朋 友 功 能 中 输 入
“cxdzzgh”， 都能加入 。 镇总工
会为方便职工畅扫二维码， 还特
别制作了带有二维码图标的宣传
单， 分发给各位职工朋友， 方便
他们随时加入 “长辛店工会” 网
络大家庭 ， 畅享零距离工会服
务。

长辛店镇一直致力于探索更
贴近职工的工会工作新方法， 还
建立了工会工作QQ群和短信平
台， 通过为镇职工发送短信等方
式宣传微信， 吸纳更多的职工朋
友加入到微信平台来， 目前微信
平台已有500多用户。 随着手机
微信用户的增多， 利用微信这一
新媒体开展好工会宣传、 服务好
职工已成为长辛店镇总工会的新
目标。

点评： 此次长辛店镇工会探
索建立微信公众号， 旨在打造一
个广大职工朋友共同参与、 共同
交流的信息共享平台。 而这个平
台实现了广大职工朋友与长辛店
镇总工会之间无障碍、 不间断、
心贴心的对话交流。

记者： 最近微信平台推出了
哪些新内容？

石建： 包括工会2015年 “两
节” 送温暖的内容； 丰台区总工
会计划面向社会公开招录专职工
会社工的通知等等 。 1月16日 ，
我们又发布了 “2015年春节期间
又一波免费活动震撼来袭” 的内
容： 持京卡的丰台工会会员， 可
在2015年1月19日至1月23日， 网
上 预 订 电 影 票 ， 每 张 京 卡 可
定 两 张 电 影 票 ， 共 有 2000张
2015年首地大峡谷保利影城和
2000张2015年华谊兄弟影院洋桥
店的电影票等待职工选择， 职工
可二选一预订电影票。 这些都是
和职工切身利益息息相关的事。

点评： 通过微信公众平台 ，
让广大职工朋友真正感受到工会
是 “职工之家”， 工会干部是最
可信赖的 “娘家人”。


